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COMMENTAIRES DES CANDIDATS AUX ELECTIONS FEDERALES 2019 
 
La liste qui suit rapporte tous les commentaires reçus de la part des candidats qui ne voulaient pas se contenter 
de répondre par oui ou non à la déclaration d'engagement que nous leur avons envoyé. Ils sont répartis par 
cantons et par partis :  

 
VD : pages    1 - 9 
FR : pages    9 - 12 
GE : pages  11 - 15 
NE : pages  15 – 17 
JU : pages   17 – 18 
VS : page    18 
 

 
VAUD : 
 
PLR : 
 
Laurent WEHRLI : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vert'libéraux : 
 
François POINTET : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Claire RICHARD : 
 
 
 

 
 
 

 

2) Faire mieux que l'Accord de Paris en visant que la neutralité carbone soit 

réalisée avant 2050 : 

Selon l’adage qu’ensemble on va plus loin, je suis d’avis que nous devons tout 

faire pour que plusieurs pays avancent de concert dans cette lutte, car pour 

atteindre les objectifs mondiaux, c’est mieux que, d’être peut-être parfait, 

mais tout seul ! La question fondamentale du CO2 par exemple dépasse 

clairement nos frontières ! 

9) Refréner fortement le transport individuel privé ainsi que les déplacements 

en avion : 
Oui mais je réagis sur le mot « fortement », car je pense que nous devons agir 
de manière adaptée, à savoir en tenant compte de la réalité par exemple de 
nos zones de montagne, où celles et ceux, comme les paysans, qui y vivent 
servent l’entretien du patrimoine, etc. mais doivent pouvoir conserver une 
mobilité réaliste et adaptée. Si on veut gagner cet objectif, on doit réfléchir, 
comme pour tout le reste, non seulement sous forme d’interdiction, mais aussi 
d’incitations (horaire, parcours, prix, etc. propres à répondre aux besoins de la 
population).  

 

 
Très clairement je m’engage dans le sens de votre lettre, donc : OUI. 
Pour les vert’libéraux, c’est une chose aisée de répondre à vos demandes, en 
effet notre papier de position fraichement sorti (CoolDown 2040 dont je me 
permets de joindre la version courte et longue) suit les lignes de votre 
engagement. 
Par ce papier, notre volonté n’est pas seulement d’annoncer des objectifs, 
mais bien de proposer des mesures concrètes que nous porterons tout au long 
de notre engagement politique. 
Je m’engage à agir dans le sens de ce papier dans mes engagements politiques 
actuels et futurs, ainsi que dans mon comportement de citoyen. 
Je reste évidemment à disposition pour toute question. 

 
OUI je déclare m'engager pour soutenir les mesures que vous proposez en 
faveur du climat et de la biodiversité. 
En tant que députée et présidente du groupe vert'libéral au Grand Conseil 
vaudois, je suis très active sur ces deux plans.  
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Blaise VIONNET : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Isabelle CHEVALLEY : 
 
 
 
 
 

Dépôt de mon groupe d'une résolution pour déclarer l'urgence climatique 
(adoptée par le GC). 
Dépôt pour le Groupe interpartis énergie-climat (GRIEC) du Grand Conseil 
d'une résolution pour appuyer fortement le développement des énergies 
renouvelables (je suis coordinatrice-pilote de ce groupe de travail fondé au 
printemps 2019, comprenant des représentants de tous les groupes du Grand 
Conseil. 
Diverses interventions et interpellations en faveur de la biodiversité, de 
l’écologie à l’école, du respect des animaux. 

 
C'est avec un très grand OUI avec lequel je m'engage à soutenir les 
propositions faites par les GPClimat. 
Je mets ci dessous quelques uns des engagements que je mets en avant pour 
ma campagne. 
Notre maison brûle et nous regardons ailleurs…Cette phrase a été prononcée 
par Chirac au sommet mondial du développement durable en 2002. Qu’avons-
nous fait pendant ces 17 années pour lutter contre l’incendie qui ravage notre 
planète et qui se manifeste au travers du changement climatique. Il y a 
urgence à changer le cours de l’histoire. La jeune génération semble avoir bien 
saisi ce message et le traduit en actes. Et nous, politiciens, que faisons-nous ? 
Cette notion d’urgence m’interpelle à titre personnel mais aussi dans mon 
engagement politique. Faire de la politique ne consiste pas simplement à faire 
de beaux discours mais à s’engager pour amener des changements concrets au 
sein de notre société. Au sein des Vert’libéraux, l’écologie n’est pas un simple 
slogan de campagne politique, elle est un état d’esprit qui nous motive, qui 
soutient chacune de nos réflexions et qui accompagne toutes nos prises de 
position.  

En tant que candidat Vert’libéral au Conseil national,   

Je m’engage sur le plan écologique à ne pas seulement parler d’écologie mais à 
être acteur, d’abord par ma manière de vivre, et ensuite dans les décisions que 
je prendrai afin de sauvegarder notre planète et ses réserves pour le bien des 
générations futures. 

Je m’engage à valoriser le travail des agriculteurs, et tout particulièrement les 
producteurs de lait. Je souhaite promouvoir une agriculture respectueuse de 
l’environnement, ainsi qu’une agriculture de proximité qui encourage 
l’approvisionnement local des produits de la ferme. 

Je m’engage pour une politique des transports respectueuse de 
l’environnement en favorisant la mobilité douce au travers de la création de 
zones piétonnes, de pistes cyclables et du développement des transports 
publics. 

Pour une société durable,  

Pour une politique responsable et consciente de l’urgence des besoins 
climatiques,  
Pour le respect des générations à venir. 

Je suis prête à m'engager pour les mesures que vous décrivez. D'ailleurs, en 

tant que vert'libérale, j'ai déjà fait de nombreuses interventions au Parlement 

allant dans votre sens. 

La dernière que le Conseil fédéral vient d'accepter est un postulat qui 

demande d'accélérer les procédures pour le développement des énergies 
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Cécile ROD : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jean-François CHAPUISAT : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
REGIS COURDESSE : 
 
 
 
 
Laurence BERMEJO DUBOIS : 
 
 
 
 
 
 
 

renouvelables. 

https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-

vista/geschaeft?AffairId=20193730 

 

Chers Grands-parents pour le climat, 

L'urgence climatique ne fait aucun doute dans mon esprit et j'admire votre 

courage et votre engagement pour cette cause qui nous rassemble tous, 

quelles que soient nos âges ou nos origines. Ce combat devrait tous nous 

regrouper, quelles que soient nos origines, nos âges ou notre sexe. 

Seule ma grand-mère est encore de ce monde et elle perd espoir, mais je sais 

que tous mes grands-parents se seraient joints à votre cause pour assurer un 

avenir meilleur à notre planète et aux générations futures. 

Je vais mettre au monde un enfant au mois de janvier et ma grand-mère se 

demande quel genre de monde celui-ci connaîtra lorsque nous serons tous 

partis; sa vision n'est pas rose (ni verte)! La seule consolation que je peux lui 

apporter est celle que je me bats tous les jours pour que ses craintes ne se 

réalisent pas et que j'éduquerai mon enfant pour qu'il fasse de même. 

Chaque acte compte et chaque individu est concerné. Nous avons le devoir de 

nous impliquer chacun à notre niveau pour reverdir le monde. 

C'est pourquoi, en tant que candidate aux élections fédérales, future maman, 

citoyenne de Suisse et du Monde, je m'engage à soutenir vos mesures et à 

engager la transition écologique maintenant ! 

Je vous remercie pour votre engagement et vous adresse mes cordiales 

salutations. 

 

Je vous invite à lire la Stratégie Cool Down 2040 (et non 2050!) des 

vert’libéraux : 

https://vertliberaux.ch/elections/strategie-cool-down-2040.html 

Et voici un commentaire personnel : 

L'urgence climatique doit être déclarée au niveau national, bien sur ! Mais ce 

n'est qu'une étape. Un changement de paradigme est nécessaire, tant au 

niveau politique que citoyen.  L'humanité est sans doute confrontée au plus 

grands défis de son histoire, mais derrière ces grands défis, se cachent les plus 

grandes opportunités, opportunités de réinventer un système économique, de 

développer une véritable économie circulaire, de favoriser le monde du 

partage, de redéfinir la façon de vivre ensemble. La politique doit définir 

urgemment des conditions cadres pour aller dans ce sens. 

Bravo et merci pour votre engagement. 

Il n'est pas possible de tergiverser. L'action doit être immédiate. 

 

En tant que candidat(e) aux éléctions fédérales prochaine, êtes-vous prêt(e) à 

vous engager pour soutenir ces mesures ? 

Je vous réponds avec un grand oui, j’adhère au parti Vert’libéral pour que ces 

mesures prennent place, depuis plusieurs années, et nous venons de publier la 

stratégie cool down 2040  qui intègre les mesures que vous demandez. 

Je profite de ce message pour vous féliciter de votre engagement et de votre 

soutient aux jeunes manifestants pour le climat. Quand on voit sur scène M. 

https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20193730
https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20193730
https://vertliberaux.ch/elections/strategie-cool-down-2040.html
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Jeunes Vert'libéraux : 
 
Mathias PAQUIER : 
 
 
 
 
Les Verts : 
 
Adèle THORENS GOUMAZ : 
 
 
 
 
 
 
 
Daniel BRELAZ : 
 
 
 
 
 
 
 
 
Raphaël MAHAIM : 
 
 
 
 
 
 
Valérie MAUSNER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Carmen TANNER : 
 
 
 
 
 

Jacques Dubochet avec Greta Thunberg, le message est très fort. Toutes les 

générations s’impliquent et votre mouvement est très important, l’expérience 

aux côtés de la détermination des jeunes. Tout simplement merci. 

 

 

En tant que candidat vert'libéral, je suis prêt à m'engager pour toutes ces 

mesures. J'ajouterai également le développement d'une économie circulaire 

et la lutte contre le gaspillage alimentaire. 

 

 

 

La liste des engagements que vous énoncez correspond aux priorités politiques 

que je défends depuis douze ans à Berne. Il ne m’est donc pas difficile de vous 

répondre positivement: oui, je souscris pleinement à votre déclaration 

d’engagement et je vais évidemment continuer à m’engager, plus que jamais, 

dans ce sens, avec toute mon énergie. 

 

Vu mon engagement depuis plus de 40 ans dans les causes de 

l’environnement, je souscris naturellement à votre manifeste pour le climat et 

répond donc oui. Je suis actif dans l’initiative des glaciers (sur le point 

d’aboutir) et dans l’initiative cantonale vaudoise des Verts sur le même sujet. 

De plus mon livre, qui vient de sortir aux éditions Favre, " L’avenir est plus que 

jamais notre affaire" traite aussi de cette question. 

 

Parmi d'autres engagements, j'aimerais citer mon mandat de député vert au 

Grand conseil vaudois et mon mandat d'Avocat des Aînées pour la protection 

du climat (secret professionnel levé). Dans ces deux mandats, j'ai pu et peux 

encore faire avancer les causes citées ci-dessus. 

 

Je suis évidemment en phase avec les mesures proposées. 

C’est précisément le sens de mon engagement dans cette campagne au 

National, moi qui suis modestement  « Conseillère Communale » depuis 4 ans.  

 

Pour information, après que l’urgence climatique ait été votée en juin dernier à 

Nyon, nous venons de créer  un groupe de travail inter-partis pour tenter, à 

l’échelle de la commune, de dépasser les clivages.  

Au titre de l’association Demain la Côte, Madame Froidevaux, qui nous lit en 

copie, peut attester tant de ma détermination que de mon engagement dans 

ce domaine. 

En restant à votre disposition, je vous souhaite bon courage dans votre action 

et vous adresse mes meilleures salutations. 

 

J'ai bien reçu votre demande et, en tant que candidate aux élections fédérales, 

je vous confirme mon intérêt à m'engager pour toutes les mesures que vous 

citez dans votre manifeste. Ces promesses sont déjà miennes depuis mes tout 

débuts en politiques, soit déjà en 2006. J'avais alors 24 ans et comme les 

jeunes de maintenant il me paraissait déjà urgent d'agir pour notre climat et 
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Pascal GEMPERLI : 
 
 
 
Sophie MICHAUD GIGON : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Alberto MOCCHI : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Léonore PORCHET : 
 
 
 
 
 
 
Jeunes Verts : 
 
Oleg GAFNER : 
 
 
 
 
 
 
Loris SOCCHI : 
 

notre qualité de vie. 

Merci pour l'engagement de votre association sur cette importante 

thématique, 

Avec mes meilleures salutations. 

 

L'urgence et la gravité de la situation sont manifestes. L'inaction devient 

complicité. Merci pour tout ce que vous faites. 

 

J’adhère à vos revendications. L’effort doit être comportemental et politique 

afin de fixer un cadre pour que le changement soit collectif et pas seulement 

de manière marginale de la part d’une frange de la population. Les 

comportements de consommation doivent aussi évoluer, vers une 

consommation moins dispendieuse en ressources naturelles et moins 

émettrice en Co2. Pour ceci, les alternatives doivent aussi être développées 

afin que de plus en plus de monde se dirige vers le choix le plus simple et le 

plus écologique. Les caisses de pensions, certaines banques, etc. veulent 

investir dans des entreprises durables. Il y a donc un marché à développer pour 

une consommation plus durable autant pour les investisseurs que pour les 

consommateurs. 

 

Je vous remercie pour votre sollicitation et pour l'envoi de ces documents.  

En tant que candidat, je m'engage bien entendu pour l'ensemble des causes 

défendues par les grands parents pour le climat et listées dans la déclaration 

d'engagement que vous nous avez fait parvenir.  

Ces objectifs sont aussi ceux des Vert-e-s vaudois-es, et la législature à venir 

sera capitale pour l'environnement et le climat.  

Je vous remercie, ainsi que l'ensemble des grands-parents pour le climat, pour 

votre indispensable action, et vous présente mes plus cordiales salutations. 

 
Parce que l’urgence climatique est le défi le plus grand auquel l’humanité a 
jamais été confrontée, notre priorité doit être de réduire drastiquement notre 
surconsommation des ressources de la planète. Mais pas au détriment de la 
qualité de vie: c’est possible! La gestion des ressources, l’énergie, les 
transports, la protection de la nature, la santé, l’alimentation sont autant de 
domaines dans lesquels nous pouvons encore tellement nous améliorer. 
J’en profite pour vous remercier de votre engagement ! 
 

 

Je réponds à votre appel aux candidat pour les élections fédérales des Grands-

parents pour le climat. Je partager votre liste de priorités, notamment dans le 

cadre du « plan climat » des jeunes verts pour lesquels je suis candidat 

: http://data2.jungegruene.ch/userfiles/files/Plan%20Climat%20JVS.pdf 

Merci pour votre engagement. 

 

OUI, évidemment  

Par contre vos revendications ne sont pas assez fermes et radicales. 

http://data2.jungegruene.ch/userfiles/files/Plan%20Climat%20JVS.pdf


 6 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Alice POLO CARRARD : 
 
 
 
 
Cynthia ILLI : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
PS : 
 
Jean TSCHOPP : 
 
 
 
 
 
Roger NORDMANN : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fabienne FREYMOND CANTONE : 
 
 
 
 
 
 
 
 

Si l'on veut parvenir à avoir un futur il nous faut avoir un bilan carbone neutre 

en moins de 9 ans.  

L'accord de Paris est utopique. 2 degrés c'est trop !  

Aussi il nous faut arrêter totalement la destruction environnementale due aux 

pesticides, aux plastiques, à l’expansion du béton, à l'élevage... 

Mais ce système capitaliste est fait pour ne pas changer. Croire aux politiques 

et au gouvernement ne nous mènera à rien. 

Il faut bâtir des communautés autogérées éthiques et écologiques. 

 
Je réponds OUI, je suis prête à m'engager pour ces mesures. 
Merci beaucoup pour votre engagement, vos revendications sont tout à fait 
honorables et absolument nécessaires si l'on veut continuer à vivre tant bien 
que mal sur notre chère planète. 
 

Ma réponse est un chaleureux oui, tout d’abord à cause de mes études en 

géosciences et sciences de l’environnement, et ensuite par convictions 

personnelles. Il est temps d’agir et d’avancer, vite, parce que la situation est 

critique à tous les niveaux et que ce sont toujours les mêmes personnes, les 

plus défavorisées partout sur le globe, qui paient le prix des politiques de nos 

pays pollueurs. Et il est temps que cela cesse, tout simplement parce que c’est 

une question de survie de l’humanité, pour être aussi alarmiste que le dernier 

rapport du GIEC.  

Merci pour vos actions et votre soutien ! 

 

 

Merci pour votre mobilisation nécessaire et votre appel des Grands-parents 

pour le climat à l'intention des candidat.e.s aux élections fédérales du 20.10 

prochain. 

Je m'engage à soutenir les mesures que les Grands-parents pour le climat 

appellent de leurs voeux. 

Bien évidemment, je signe votre charte. Amicalement. 

  
En librairie ou commande en ligne chez Swissolar. Plus d’info ici 
Im Buchhandel oder online bei Swissolar. Mehr Infos hier. 

 
OUI. Voici mon engagement à soutenir les 9 mesures que prône l’association 
Grands-parents pour le climat. L’environnement, ainsi que l’égalité des 
chances (entre sexes, personnes en situation de handicap, générationnel, etc.) 
sont à la base de mon engagement politique. Mon engagement s’est d’ailleurs 
traduit par des actions dans le cadre de mes divers mandats parlementaire et 
municipal. Vous pouvez constater cet engagement sur mon site : 
www.fabienne-freymond-cantone.ch 
Bien à vous, et merci pour votre engagement à vous. 

https://www.swissolar.ch/fr/services/shop-downloads/
http://rogernordmann.ch/livre-le-plan-solaire-et-climat/
https://www.swissolar.ch/services/shop-downloads/
https://rogernordmann.ch/buch-sonne-fur-den-klimaschutz-ein-solarplan-fur-die-schweiz/
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Stéphane BALET : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Nicolas ROCHAT FERNANDEZ : 
 
 
 
 
 
 
 
Brigitte CROTTAZ : 
 
 
 
 
Valérie INDUNI : 
 
 
 
 
 
 
 
POP : 
 
Vincent KELLER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Joaquim MANZONI : 
 
 
 
 
Bernard BOREL : 
 
 
 
 
 

 

Je vous confirme mon engagement à soutenir les mesures que vous préconisez 

afin d'améliorer la situation concernant le réchauffement climatique et la 

biodiversité. Pour votre information, j'ai soutenu la déclaration concernant 

l'urgence climatique au niveau cantonal et au niveau du Conseil communal 

d'Yverdon-les-Bains. Même si je suis conscient que déclarer l'urgence 

climatique est, en soi, insuffisante. Je considère que c'est un premier pas dans 

la bonne direction. Concernant Yverdon, une motion inter-parti a été déposée 

afin de contraindre la Municipalité a créé un plan climat. Je vous l'ai mis en 

pièce jointe de ce message si intérêt. 

 
Il va de soi que je soutiens votre appel. Notre maison brule et il est urgent 
d'agir en faveur du climat par des décisions efficaces et pragmatiques.  
Mon engagement politique s'inscrit, bien évidemment, dans l'ensemble de vos 
demandes, avec cette précision près qu'en tant que membre de la commission 
des transports et télécommunications du CN, je m'engage activement pour 
définitivement développer des modes transports publics alternatifs à l'avion. 
Pour ce faire, il faut les rendre attractifs quant à l'offre (dessertes) et le prix.  

 
C'est avec plaisir que je réponds "OUI" à la déclaration d'engagement en faveur 
du climat et de la biodiversité proposées par les "Grands-parents pour le 
climat". 
 
 
Je souhaite vous dire que je soutiens totalement l’engagement en faveur du 
climat et de la biodiversité et que je suis prête en tant que candidate aux 
élections fédérales à m’engager pour soutenir les mesures que vous avez 
listées sur votre document. Voici le message que je souhaitais également 
ajouter : “L’urgence climatique ne peut pas être ignorée. Il est temps d’investir 
massivement dans les énergies renouvelables.” 
J’espère que vous pourrez tenir compte de mon message. 

 
 
J'ai lu avec attention votre courriel et ses pièces jointes ainsi que l'invitation à 
signer l'engagement en faveur du climat et de la biodiversité. Je signe très 
volontiers cette charte et cet engagement, n'ayant pas attendu Greta 
Thunberg pour m'engager très concrètement en faveur du climat. Vous 
trouverez, notamment, sur la page qui m'est accordée 
(https://www.vd.ch/toutes-les-autorites/grand-conseil/depute-e-s/membre-
du-grand-conseil/id/225067/) une liste des objets que j'ai déposé par le passé 
et qui vont dans le sens de votre texte fondateur ("charte"). Ecorating.ch 
n'évaluant - malheureusement - que les membres du législatif national. 

 
Je vous remercie de mettre sur pied ce genre d'engagement. Le changement 
politique ne se fera que par des actions citoyennes par le "bas". C'est avec 
plaisir que je m'engage en faveur du climat et de la biodiversité. Donc un grand 
OUI! 

 

En temps que grand-père moi-même, en temps que pédiatre ensuite et en 

temps que candidat aux élections fédérales de cet automne, j'adhère 

complètement à cette prise de position des "grands-parents pour le climat". 

Je suis pour une écologie populaire et solidaire, qui comprend aussi un volet 

agriculture: je défendrai, chaque fois que l'occasion me sera donnée, une 

https://www.vd.ch/toutes-les-autorites/grand-conseil/depute-e-s/membre-du-grand-conseil/id/225067/
https://www.vd.ch/toutes-les-autorites/grand-conseil/depute-e-s/membre-du-grand-conseil/id/225067/
http://ecorating.ch/
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Christophe GRAND : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Arthur MERCIER : 
 
 
 
Gabriela KÄMPF : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hadrien BUCLIN : 
 
 
 

agriculture biologique et de proximité, contre la malbouffe que 

l'agrobusiness veut nous imposer. C'est à ce titre que je suis contre les accords 

de libre-échange entre l'AELE et le Mercosur ou ceux de la Suisse avec 

l'Indonésie et la Malaisie. Je suis pour l'introduction dans le droit de la notion 

d'écocide, et soutiendrai l'initiative "pour des multinationales responsables". 

J'appelle de mes voeux la création d'un large front politique pour faire face à 

l'urgence climatique, en prenant au sérieux les avis scientifiques en particulier 

ceux du GIEC. 

 

Je reviens vers vous faisant suite à votre mail, après une consultation des 

candidat.e.s du POP ceux-ci sont d'accord de signé cette lettre: 

Céline Misiego, Vincent Keller, Luca Schalbetter, Nicole Divorne, Anaïs Timofte, 

Bernard Borel, Zakaria Dridi, Mehmet Korkmaz, Caroline Jobin, Marc 

Vuilleumier, Christophe Grand, Ozlem Dursun. 

 

Je crois qu''il n'est plus à démontrer que le POP défend le climat depuis très 

longtemps, notamment en voulant l'introduction de la gratuité des transports 

publics. Nous avons même développé notre propre plan climat que vous 

pouvez trouver ici : http://www.popvaud.ch/2019/08/22/ecologie-populaire-

communique-programme/ 

 

Le 1er axe de notre programme. Pour une transition écologique juste, 

solidaire et immédiate ; et 100 % compatible avec ces engagement. 

 

Je vous remercie de votre courriel adressé aux candidat-e-s du mouvement 

Ensemble à Gauche Vaud. En réponse à votre lettre et des engagements 

attendus, je peux vous répondre un grand OUI. 

Au vu de la connaissance disponible et de l'emballement visible du climat, il 

faut atteindre la neutralité carbone dans les 10 années à venir et cela en 

tenant compte de nos émissions au-delà des frontières. 

Les ressources naturelles disponibles ne nous permettront pas de tout 

compenser par des technologies, il faut donc mettre l'accent sur une utilisation 

parcimonieuse qui permet à la nature de se régénérer et dans le but de 

combler les besoins fondamentaux. Ceux-ci doivent être définis collectivement 

de manière décentralisée. D'abord, il faut réduire nos "dits" besoins.  

La production alimentaire doit se relocaliser et encourager les réseaux 

écologiques plutôt que les détruire. 

Enfin, pour se déplacer, moins loin et moins souvent, les transports publics 

régionaux devront être accessibles gratuitement à tout le monde. 

Ce plan qui pourrait sembler austère, nous ramènera vers les vraies valeurs de 

la vie. Le contact avec la nature, avec nous-même et avec les autres. La 

satisfaction de participer soi-même à trouver la réponse et combler nos 

besoins, aussi. Il est temps de retrouver du bon sens et sortir de la course à la 

consommation qui ne rend pas heureux. 

Bravo pour votre engagement, avec mes cordiales salutations. 

 

En tant que candidat au Conseil national sur la liste Ensemble à gauche, j’ai pris 

connaissance de votre lettre du 28 août 2019 et vous confirme que je soutiens 

pleinement les mesures que vous proposez pour répondre à l’urgence 

http://www.popvaud.ch/2019/08/22/ecologie-populaire-communique-programme/
http://www.popvaud.ch/2019/08/22/ecologie-populaire-communique-programme/
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Onurhan KÜCÜK : 
 
 
Pierre CONSCIENCE : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Transition citoyenne : 
 
Claire MEIGE : 
 
    
Angélique CHATTON : 
 
 
 
Alexandra LEUBA : 
 
 
 
 

FRIBOURG : 
 
Jeunes UDC : 
 
Timon GAVALLET : 
 
 
Vert'libéraux : 
 
Adrian GROSS : 
 
 
 
 
 

climatique. En tant que député au Grand Conseil vaudois, j’ai du reste participé 

à l’élaboration d’un projet de loi allant dans le même sens, que vous trouverez 

dans le lien ci-dessous, et qui a malheureusement été rejeté par la majorité de 

droite du parlement cantonal. Face à cet immobilisme dangereux d’une droite 

au service des lobbyies du pétrole et du gaz, la pression et mobilisation d’un 

groupe comme le vôtre, de même que les larges manifestations de rue 

comme celle prochainement prévue à Berne, sont indispensables. 

 

Je soutiens votre déclaration d'engagement. 

 

Je vous remercie pour votre sollicitation. Comme candidat-e-s de la 

coalition Ensemble à Gauche dans le canton de Vaud, je vous adresse mon 

soutien aux revendications formulées par les Grands-parents pour le climat. 

Ma réponse est donc un clair et net « OUI », même si je ne suis pas certain 

de savoir ce que peut signifier une « finance durable » telle que présentée 

dans votre liste de propositions. 

Pour notre part, nous pensons qu’il faut retirer des mains des milieux 

financiers (banques, caisses de pensions, gestionnaires de fortune, etc.) le 

contrôle qu’ils ont sur les investissements et la production par des 

manœuvres spéculatives, notamment dans les secteurs les plus polluants 

comme l’extraction des matières premières ou les énergies fossiles. Autrement 

dit, une finance durable et sans énergie fossile implique pour moi qu’elle soit 

contrôlée démocratiquement et soit en premier lieu le fait d’investissements 

publics. 
 

 

Oui, je m'y engage. Bonne chance dans vos futures actions et merci de votre 

engagement. 

 

Les enjeux environnementaux sont à l'origine de mon engagement en 

politique. 

 
Oui, car l’urgence climatique à laquelle nous faisons face compromet notre 
avenir ainsi que toute la vie sur terre. C’est pour cela que je m’engage en 
faveur d’une politique climatique juste. 

 

 

 

 
 

 
Faisant partie, dit vulgairement,  d'une jeunesse qui en veut. Je suis bien-
entendu pour un futur stable et sans pollutions excessives. C'est pourquoi je 
signe cette déclaration ! 

 
 

"En tant que père d'une petite fille, j'aimerais faire tout ce que je peux pour 
qu'elle puisse vivre dans un environnement intact et durable.  Il faut protéger 
le climat et changer notre approvisionnement énergétique - maintenant." 
Merci beaucoup pour votre précieux engagement et bonne chance pour 
l'avenir. 
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Les Verts : 
 
Gerhard ANDREY : 
 
 
Liliane GALLEY : 
 
 
 
 
Nicolas PASQUIER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CG-PCS : 
 
Benoît REY : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Emmanuel BICHET : 
 
 
 
PS : 
 
Philippe PASQUIER : 
 
 
 
 
 
 
David BONNY : 
 
 
 

 
 

Merci pour votre message et l'engagement. Je vous confirme que je soutiens 
avec plaisir votre déclaration ! 

 

Je réponds un grand OUI aux propositions des grands-parents pour le climat! 

Tout comme vous et en tant que « doyenne » de la liste des Verts fribourgeois 

je pense qu’il faut absolument prendre ses responsabilités pour les 

générations futures. 

 
Tout en vous félicitant pour votre travail, je signe avec grand plaisir votre 

charte. 

Dans mon travail d’enseignant, je m’engage en faveur d’un climat dans les 

limites que m’autorisent les plans d’études. 

Dans mon travail associatif au sein de Pro Natura FR et de l’ADEV (Bulle), je 

m’engage aussi à favoriser la biodiversité en ville et dans notre canton. 

Dans mes mandats de député et de conseiller général de Bulle, j’ai déjà déposé 

avec succès des objets destinés à améliorer les espaces verts et à sensibiliser 

les autorités à la diminution de la biodiversité dans notre canton. 

C’est ainsi naturellement que je poursuivrai les objectifs de votre charte au 

niveau fédéral en cas d’élection. Je les partage à 100% et je mets déjà en 

pratique à titre individuel. 

Pour nos enfants et petits-enfants. 
 
 
 
Pour l’argumentation, je vous renvoie au programme politique du Centre 
gauche PCS et en particulier aux pages 10 à 13 qui déclinent en détail les 
mesures que nous préconisons.  
En plus des éléments que vous évoquez nous souhaitons aller plus loin en 
particulier sur les conséquences à tirer de la sortie du nucléaire et l’urgence 
de développer des énergies renouvelables, des objectifs en matière de CO2 
jusqu’en 2030 déjà des objectifs en matière de protection et de droit à l’eau 
des mesures sur l’utilisation de produits phytosanitaires la limitation des zônes 
à bâtir.  
Je vous remercie pour votre engagement car ce n’est que grâce à l’activité non 
seulement des grand-parents, mais des jeunes, des parents, de tous les 
amoureux de la nature et du sport que nous y parviendrons.  
 
Bravo pour votre initiative que je soutiens pleinement. Vous trouverez en 
annexe ma déclaration d’engagement.  
 Meilleures salutations et bonne continuation dans votre engagement. 

 

 
En tant que grand-père de 6 petits-enfants, il me tient très à cœur de me 
battre pour que leur avenir puisse évoluer dans un environnement sain. Aussi 
je partage pleinement les résolutions de « grands-parents pour le climat » et 
m’engage à faire mon possible pour leur mise en œuvre. 

Personnellement, je renonce aux voyages en avion, aux croisières, et me 

 déplace à vélo la plupart du temps.   

 
 Je m'engage pour lutter activement contre le réchauffement climatique et 

 pour protéger la biodiversité.  
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Valérie PILLER CARRARD : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ursula SCHNEIDER-SCHUETTEL : 
 
 
 
 
 
 
 
Léo TINGUELY : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Claudine GODAT : 
 
 
 
 
 
 
 
Paul WERTHMUELLER : 
 
 
Immaculée MOSOBA : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Marie LEVRAT : 
 
 
 
 
 

OUI je suis prête à m’engager pour soutenir les mesures décrites dans votre 

déclaration. 

« Il y a urgence à sortir du déni qui caractérise les puissants de ce monde, 

lorsqu’ils prétendent que «Tout va très bien, Madame la Marquise». Non le 

réchauffement climatique n’est pas dû aux variations habituelles de la Terre, il 

est directement lié à l’activité humaine. Nous sommes en train d’endommager 

la planète de manière irréversible, et je m’inquiète de l’héritage que nous 

laisserons à nos enfants. Pour inverser la tendance, l’humanité doit cesser de 

ne viser que le profit, et sortir de la logique économique qui la domine. » 

 

Je soutiens entièrement vote démarche et je m’engage en faveur du climat et 

de la biodiversité. Alors, un clair OUI à cette déclaration d’engagement et aux 

mesures proposées.  

En tant que présidente de Pro Natura, je m’engage depuis des années pour la 

nature. Je salue du fond du cœur l’engagement de notre jeunesse (et des 

grands-parents pour le climat), car c’est maintenant qu’il faut réagir en faveur 

du climat et pour éviter une péjoration du climat et de l’environnement.  

 
Je soutiens et m'engage pour toutes les mesures mentionnées. En tant que 
jeune politicien actif dans la Grève du climat, je m’engage pour que la Suisse 
atteigne la neutralité carbone en 2030. Pour cela, je lutte pour des mesures 
fortes telles que la suppression des vols court-courrier (sauf urgence médicale) 
avec en remplacement un réseau de train de nuit abordable et efficace, la 
plantation de 10mio d’arbres ou encore la sortie de la place financière suisse 
des énergies fossiles.   

  Merci pour votre engagement, meilleures salutations. 

 
Je suis candidate aux élections fédérales (Conseil national, Fribourg, liste 15) et 
je m'engage à respecter la déclaration d'engagement que vous nous avez fait 
parvenir. 
 
Mon statement: "Le réchauffement climatique dominera bientôt toute la 
politique. Agissons maintenant avec force, lucidité et solidarité, pour nos 
enfants et nos petits-enfants." 
 

Unterstütze voll und ganz die Deklaration. 

Mon soutien à la déclaration est garanti de toutes pièces. 

 

Je me réfère à votre courriel qui nous demande si nous sommes oui ou non 

d'accord, en tant que candidat aux élections fédérales, à s'engager pour les 

mesures proposées dans la lettre d'engagement.  

En effet, je suis prête à m'engager pour ces mesures car c'est une vraie 

nécessité et une vraie urgence d'agir aussi vite que possible. Comme bon 

nombre de personnes, je souhaite donner un avenir à mes futurs enfants et à 

la génération qui suivra. Dès lors, si, par nos actions, nous pouvons un temps 

soit peu améliorer l'avenir de notre planète, il est bien entendu de notre 

devoir d'agir, surtout si nous en avons le pouvoir. 

 

Je suis très heureuse de pouvoir compter sur toutes les générations dans la 

lutte pour préserver l'environnement. Etant une jeune, je suis très engagée 

dans les manifestations qui ont eu lieu. J'espère que la prochaine législature 

pourra véritablement changer les choses en matière d'écologie. En ce qui me 

concerne,  je trouve votre lettre d'engagement absolument justifiée et c'est 
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GENEVE : 
 
PLR : 
 
Murat Julian ALDER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Alexandre De  SENARCLENS : 

donc un gros OUI. Je suis prête à prendre les mesures nécessaire en matière 

d'écologie puisqu'il est maintenant très urgent de bouger. 

Les transports publics sont pour nous jeunes socialistes un point très 

importants. Comme les jeunes voyagent beaucoup, il est nécessaire de 

promouvoir la mobilité douce et de mettre en place de meilleures liaisons 

ferroviaires à travers l'Europe pour permettre à la population de voyager sans 

prendre l'avion en Europe. Nous sommes déterminés à faire de la Suisse un 

exemple en matière d'écologie. 

 

 

  
 

Je me réjouis de votre engagement en faveur du climat et de la 

biodiversité.  Au vu des défis environnementaux auxquels nous sommes 

confrontés, il est à mes yeux d’autant plus important et nécessaire que toutes 

les générations tirent à la même corde.  Si je suis élu à Berne le 20 octobre 

prochain, je continuerai de m’engager pour la cause environnementale.  En 

effet, depuis 2007, je suis membre d'Écologie libérale, mouvement du centre-

droite pour une politique de l'environnement responsable, qui d'ailleurs 

soutient l'initiative des glaciers visant à réduire les émissions nettes à zéro d'ici 

2050 et à ancrer les objectifs des Accords de Paris sur le climat dans notre 

constitution fédérale.  Par ailleurs, vous trouverez ci-joint, pour information, 

une question écrite urgente que j'avais déposée en 2016 concernant la 

réalisation d'un barrage transfrontalier à Conflan.  Sur le principe, je ne peux 

qu'adhérer aux objectifs de votre déclaration d’engagement (cf. document ci-

joint), à l’exception du dernier. Permettez-moi de m'en expliquer de la manière 

suivante.  Je ne suis détenteur d'aucun véhicule et me déplace 

principalement à pied ou en transports publics.  Toutefois, je reste attaché 

aux principes de libre choix du mode de transport et de complémentarité des 

modes de transport inscrits dans la constitution genevoise.  En matière de 

mobilité, les citoyens ont des besoins différents et il n'y a, à mon avis, pas de 

raison de pénaliser les uns au profit des autres.  Le problème n’est d’ailleurs 

pas tant le caractère individuel des voitures, mais le carburant qu'elles 

consomment. J'ai bon espoir que les voitures propres vont se développer 

fortement au cours des prochaines années. 
En ce qui concerne les déplacements en avion, je pense qu'il faut offrir des 
alternatives par le rail. Je suis favorable au développement des trains de nuit, 
en espérant qu'à moyen terme, la Suisse deviendra le nœud ferroviaire 
nocturne de l'Europe.  

J’espère que malgré tout, vous-même et vos membres pourrez soutenir ma 
candidature au Conseil national en votant pour la liste numéro 5 (PLR) ou en 
ajoutant jusqu’à deux fois mes nom et prénoms à la liste de votre 
choix.  J'appartiens à une nouvelle génération de politiciens beaucoup plus 
consciente des enjeux environnementaux et j'aimerais contribuer au 
développement d’une politique environnementale progressiste et libérale en 
la matière.  Enfin, je me permets de préciser que je suis avocat de profession, 
élu au niveau cantonal depuis plus de dix ans et que je maîtrise parfaitement 
l'allemand et le suisse-allemand.  

Je vous remercie de votre message et de l’attention que vous portez à cette 

http://www.ecologie-liberale.ch/
https://gletscher-initiative.ch/fr/
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PDC : 
 
Béatrice HIRSCH : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vincent MAÌTRE : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les Verts : 
 
Didier BONNY : 
 
 
Isabelle PASQUIER- 
                        EICHENBERGER : 
 
 
 
 

thématique. Celle-ci me tient à cœur et je me suis déjà exprimé sur celle-ci :  

http://adesenarclens.blog.tdg.ch/archive/2019/08/28/pour-une-politique-

environnementale-innovante-et-ambitieuse.html 

http://www.lemanbleu.ch/replay/video.html?VideoID=38896 

Je continuerai à le faire. En particulier, je vais faire paraître un article ou un 

blog sur le principe du pollueur-payeur. J’adhère à vos objectifs à une nuance 

près. Si l’objectif est de limiter le transport individuel et les déplacements en 

avions, je pense que les termes « réfréner fortement » sont peu réalistes et 

excessifs à ce stade. Je militerai dans ce domaine pour le principe du pollueur-

payeur pour faire payer aux utilisateurs les externalités de ces moyens de 

transports pour les inciter à changer de comportement et pour financiers des 

projets dans le domaine environnemental.  

Si cette nuance vous semble acceptable, c’est bien volontiers que je figure sur 

votre liste. 

 
J’ai lu avec intérêt votre charte d’engagement à laquelle je réponds « oui » 
tout de suite… 

Mon engagement pour l’environnement, peut-être en priorité pour la 

préservation des ressources, est bien antérieur à mon engagement politique, 

et si je continuerai à oeuvrer en ce sens que ce soit dans le cercle politique, 

professionnel et familial… 
En vous remerciant de vos actions en faveur de nos enfants, je vous envoie 
mes très cordiaux messages. 

Ces engagements se trouvant pour l'essentiel dans le programme du PDC 

Genève et étant d'ores et déjà mis en oeuvre par les députés PDC au Grand 

Conseil, c'est donc bien volontiers et avec conviction que, en ma qualité de 

candidat au Conseil national, je m'engage à soutenir les mesures que vous 

décrivez. 

En espérant que la cause climatique trouvera les indispensables avancées et 

volontés politiques sous la coupole lors de la prochaine législature, je vous prie 

de croire, Chère Madame, à l'assurance de mes sentiments distingués. 

 

Pièce jointe non ouvrable. 

Je souscris pleinement aux neuf points nommés dans la charte, ils 
correspondent à mon engagement militant depuis plus de 20 ans et à mes 
priorités en tant que députée. 
Moi-même mère de deux jeunes manifestantes du climat, je salue votre 
engagement à leurs côtés. Cette démarche transgénérationnelle est très 
importante, parce qu'il faut être unis pour faire face aux défis importants qui 

http://adesenarclens.blog.tdg.ch/archive/2019/08/28/pour-une-politique-environnementale-innovante-et-ambitieuse.html
http://adesenarclens.blog.tdg.ch/archive/2019/08/28/pour-une-politique-environnementale-innovante-et-ambitieuse.html
http://www.lemanbleu.ch/replay/video.html?VideoID=38896
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Louise Rachel TROTTET : 
 
 
Valentin DUJOUX : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Philippe De ROUGEMONT : 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ruth BÄNZIGER : 
 
 
 
Nicolas WALDER : 
 
 
 
 
 
 
Jeunes Verts : 
 
Sophie DESBIOLLES : 
 
 
PS : 
 
Christian CORNUZ : 
 
 

nous attendent.  
Je vous remercie et vous adresse mes meilleures salutations. 

Oui ! Je m'y engage. Les objectifs sont assez superposables à ceux des Verts. 

 

Après cette chouette campagne pour Stop mitage ensemble, c’est vers Berne 

que je m’engage.  

Comme vous le mentionnez très justement dans votre lettre, il y a urgence. Il y 

a urgence à agir et le levier politique apparaît comme indispensable pour 

amorcer un virage radical rapidement. S’engager pour l’écologie, c’est refuser 

les demi-mesures, les fausses promesses et les timides excuses, car des 

changements peuvent être faits en ce qui concerne la gestion de nos 

ressources, le rôle de notre économie ou l’importance de notre politique 

agricole. S’engager pour l’écologie, c’est s’engager pour autrui en 

reconnaissant davantage droits aux minorités, en luttant toujours pour 

l’égalité réelle entre femmes et hommes et en mettant sur les rails un système 

de santé qui est là pour répondre à sa mission initiale. S’engager pour 

l’écologie, c’est sauver des vies. Ailleurs, là où les impacts climatiques se font 

déjà fortement ressentir, mais aussi ici, en luttant par exemple contre la 

pollution atmosphérique qui tue près de 2’000 personnes en Suisse chaque 

année. Enfin, s’engager pour l’écologie, c’est « faire sa part » comme le dit si 

bien Pierre Rabhi, pour qu’ensemble, nous assurions les conditions d’existence 

nécessaires aux prochaines générations. 

 

Je signe des deux mains bien entendu ! 

Comme la lettre le dit, c’est le climat qui dicte l’agenda. 

La variable d’ajustement, c’est le comportement humain. 

Votre courrier mets les points sur les i et est adressé à qui il faut. 

Chapeau, nous formons des gouttes qui tombent continuellement sur le front 

d’un géant endormi, il est puissant, il se réveille tard mais il se réveille. 

 

Je soutiens toutes les mesures et conditions cadres légales pour leur mise en 

œuvre. Nous devons pour cela aussi remettre en question notre manière de 

consommer et notre système de société. 

 

Je m’engage avec conviction et enthousiasme sur tous les points de cet 

engagement qui correspond parfaitement aux priorités que je souhaite porter 

au Conseil national si les électrices et électeurs m’apportent leur confiance. En 

tant que Vert, je suis conscient que la protection de notre environnement et la 

lutte contre le réchauffement climatique doivent être des priorités absolues si 

l’on entend transmettre aux générations futures une planète viable. 

 

 
OUI. En tant que candidate Jeune Verte, je m'engage pour le climat, la 
biodiversité, les autres espèces. Je m'engage pour la biosphère et toute la 
planète. 

Suisse de l'étranger et Candidat sur Genève au Conseil National sur la liste 

internationale du PS, je vous prie de bien vouloir trouver ci-joint mon 



 15 

 
 
François THION : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Laurence FEHLMANN RIELLE : 
 
 
 
Romain De SAINTE MARIE : 
 
 
 
 
 
 
Lydia SCHNEIDER HAUSSER : 
 
 
 
 
Thomas WENGER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
NEUCHÂTEL : 
 
UDC : 
 
 
 
 

engagement "en faveur du climat et de la biodiversité". 

Oui, la première raison de mon engagement est la défense de l'environnement 

et en particulier la lutte contre le réchauffement climatique.  

La Suisse dans ce domaine doit faire mieux. Trop d'immeubles sont encore mal 

isolés, nos réseaux de transports publics doivent être encore plus performants 

et meilleur marché, les énergies renouvelables (éoliennes, énergies solaires, 

géothermie etc.) ne se développent pas assez rapidement.  

Les alertes répétées des experts en matière de climat sont alarmantes. La 

jeunesse qui descend dans la rue pour faire part de sa préoccupation face au 

monde politique mérite des réponses courageuses et des actes déterminés de 

la part des députées et députés des chambres fédérales. 

Il est certain que nous devons, avant qu'il ne soit trop tard, remettre en 

question notre mode d'hyper consommation et renoncer à un système 

économique qui ne fonctionne qu'en termes de croissance infinie de la 

production. 

Je suis d'accord avec cet engagement.  
Pour information, mon ecorating (résultat de mes votes au Conseil national 
pendant la législature) s’élève à 98,1 %. 

Je vous remercie pour votre excellente initiative et dis OUI ! 

Il est urgent d'agir et je suis ravi de voir un collectif de grands parents agir pour 

le climat. Après les jeunes dans la rue, c'est un beau symbole de voir toutes 

les générations se mobiliser. 

 

J'ai toujours été attentive à sauvegarder la nature. Il est vrai qu'étant grand-

maman depuis peu, je me sens plus responsable d'accélérer les mesures de 

protection du climat et de la nature en général. 

 

Je vous confirme que oui je défendrai ces mesures au Conseil national en cas 

d'élection. En bref : L’urgence climatique exige une action politique immédiate. 

Au Conseil national, je défendrai des mesures fortes pour réduire notre impact 

sur l’environnement. Mobilité durable, taxes sur les billets d’avion et le 

kérosène, soutien aux énergies renouvelables, rénovation énergétique des 

bâtiments sans augmentation de loyer, plan national pour la biodiversité, 

promotion d’une agriculture de proximité, réduction des produits chimiques 

et du plastique. Nous n’avons qu’une planète, il est temps de la sauver. 

Bravo pour votre engagement en faveur du climat ! 
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Pierre HAINARD : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
PLR : 
 
Damien COTTIER : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vert'libéraux : 
 
Pierre-Yves JEANNIN : 
 
 
 
 
PS : 

 

 

 

S’agissant de votre demande d’engagement vous me permettrez d’y répondre 

de manière nuancée:  

Je peux me déclarer d’accord ou largement d’accord avec la plupart des points 

qui figurent dans votre document, en particulier l’urgence et la priorité de la 

question climatique et la nécessité de visiter les Accords de Paris et, au-delà, 

une neutralité carbone en 2050 (point que nous avons pu faire inscrire dans le 

programme du PLR suisse, ce dont je me réjouis). Les mesures qui en 

découlent et que vous citez correspondent très largement à celles que je 

soutiendrai si je suis élu au Conseil national.   

Pourtant je ne suis pas en mesure de vous répondre simplement « oui » en 

raison de ma conception des institutions. J’ai en effet la conviction que les 

candidats aux élections fédérales ne doivent pas prendre d’engagements 

impératif ou signer des chartes ou autres engagements contraignants, ceci 

afin de respecter la Constitution fédérale, qui impose aux élus de voter sans 

instruction (interdiction des mandats impératifs) - et donc en toute liberté et 

en plein conscience. Je propose des éléments d’une politique dans le cadre de 

cette campagne électorale, mais je renonce dès lors à signer tout engagement 

détaillé dicté ou proposé par des groupements, quels qu’ils soient, même s’ils 

me sont proches (et j’en ai reçu plusieurs, parfois comme dans le cas présent 

dans des domaines qui sont très proches de mes convictions). J’ai participé à 

des questionnaires - pas tous - mais je renonce à signer des engagements.   

Dans ce contexte bien que je puisse sans grande nuance me retrouver dans 

l’ensemble des points présentés dans votre document, je préfère néanmoins 

renoncer à signer ou déclarer un engagement ferme sur un tel programme.  

J’espère que vous comprendrez ma position et je vous présente, cher 

Monsieur, mes cordiales salutations.  
 
 
 
 
En tant qu'hydrogéologue, je vois chaque jour les effets du réchauffement. Les 
mesures que vous décrivez correspondent parfaitement au programme du 
parti avec lequel je m'engage (Vert'libéraux). OUI, je m'engage à faire 
appliquer ces mesures le plus rapidement possible. 
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Silvia LOCATELLI : 
 
 
Modernocratie : 
 
Thomas WROBLEVSKI : 

 
 
 
 
 
 
 

JURA : 
 
PLR : 
 
Anne SULLIGER : 
 
 
 
 
PCSI : 
 
Géraldine BEUCHAT : 
 
 
 
 
 
Suzanne MAÌTRE : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Aurore BOILLAT : 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les Verts : 
 
Pauline GODAT : 
 
 
Jean-Marc COMMENT : 
 

J'ai bien lu la charte et confirme que oui, je m'engage. 

 

 

… Je ne peux pas vous faire part de mes opinions personnelles … Les 

modernocrates … iront porter votre parole dans le(s) parlement(s) où vous les 

aurai élu(e)s … Notre engagement n'est donc pas de vous représenter mais de 

porter directement votre parole au parlement… Modernocratie étant une 

organisation de méta politique apartisane, mon opinion n'a aucune 

importance. 

 

 
 
Signer cet engagement pour le climat est une évidence pour moi. Je remercie 
votre association de participer à la prise de conscience du problème 
écologique, mais surtout à la mise en place de programmes concrets pour la 

préservation de notre planète. 

 

Je suis parfaitement consciente de l’urgence au niveau du climat et de la 
biodiversité. Je suis donc prête à m’engager pour soutenir les mesures que 
vous préconisez et je les partage totalement. C’est un engagement pour les 
générations futures, pour le vivant. Lutter contre les GES et préserver la 
biodiversité : une priorité ! 
 
Avec trois petits – enfants (bientôt 4), je me sens tout à fait concernée par 
l’avenir de notre planète et soutien sans réserve les 9 points détaillés dans 
votre courrier. Je suis particulièrement sensible à la gestion et la protection de 
notre eau, besoin vital pour tout être humain. Il faut rester vigilant pour que 
cette ressource reste toujours en mains publiques. Concernant la vie 
quotidienne et cela en lien avec les enfants je souhaiterais que l’on mette en 
place des actions concrètes pour une gestion efficace des déchets qui sont 
aussi une menace pour l’avenir de la planète. Bien des points pourraient être 
développés mais ils sont très bien résumés dans votre courrier. 
 
Je pense en effet que l'objectif zéro carbone doit être atteint avant 2050 et 
pour y parvenir nous devons promouvoir une politique qui applique les 
différente mesures que vous avez lister. J'irais même plus loin en ramenant la 
date butoir du zéro carbone à 2030 ou 2035, de manière à être sûre que nous 
engagions tous les moyens nécessaires aujourd'hui et que nous ne nous disions 
pas: ça va aller, nous avons encore 30 ans devant nous et que nous n'agissions 
pas. 
 
 
 
 
Nous n'héritons pas de la terre de nos parents, nous l'empruntons à nos 
enfants! Il faut arrêter le saccage et accéder à une sobriété heureuse. 
 
Etant moi-même membre des Grands-parents pour le climat depuis leur 
début, je signe avec grand plaisir votre déclaration d’engagement. 
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Erica HENNEQUIN : 
 
 
 
Céline ROBERT-CHARRUE – 
                                          LINDER : 
 
 
 
PSJ : 
 
Pierre-Alain FRIDEZ : 
 
 
 
Joaquim MARTINS : 
 
 
 
 
 

VALAIS : 
 
 

 
Concernant l’agriculture « durable », c’est bien sûr sans pesticides de synthèse 
et sans soja importé d’autres continents. 
 
 
Je m'engage pour toutes les mesures proposées par les Grands-parents pour le 
climat, en faveur du climat et de la biodiversité. Et pour l'égalité femmes-
hommes, pour l'égalité des chances, pour la culture : pour tout ce qui fait de 
nous des êtres humains. 
. 
 
 
100% de votes en accord avec la position des organisations écologiques au 
Conseil national. Je dois avouer plusieurs voyages en avion en rapport avec 
mes activités au sein du Conseil de l'Europe. 
 
Les conséquences du changement climatique, que ce soit la montée des eaux 
ou d’effroyables canicules, et de la chute de biodiversité seront un terrible 
fardeau que devront porter les générations futures. C’est pourquoi il est de 
notre devoir de tout faire pour en limiter le plus possible les répercussions. 
 
 
Pas de commentaires en dehors de mots d'encouragements provenant de tous 
les candidats ayant répondu à la lettre des GPClimat. Tous approuvent les 9 
points de l'engagement : 
 
PCS : Aferdita BOGIQI 
Les Verts : Christophe CLIVAZ, Jean-Pascal FOURNIER, Monica SCHERTENLEIB 
Jeunes Verts : Céline LUGON 
Avenir Ecologie : Raphaël ANTONIER 
Graines du futur : Jacqueline LAVANCHY 
PS : Mathias REYNARD, Fouad ALAMI 
Jeunes PS : Aline CALOZ 
PS 60 + : Pierre- Alain BOLOMEY, Ursula IMHOF 
Appel Citoyen : Antoine CONFORTI 
 

 


